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Honorable Congreso del 
Estado Libre y Soberano de  

Michoacán de Ocampo
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Posicionamiento relativo a 
la cancelación de las Zonas 
E c o n ó m i c a s  E s p e c i a l e s , 
presentado por el diputado 
Eduardo Orihuela Estefan, 
i n t e g r a n t e  d e l  G r u p o 
Parlamentario del Partido 
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desarrollo que viene desde junio de 2016, no haya 
sido considerada ni valorada por el nuevo Gobierno 
Federal. 

 
A estas alturas, todavía es difícil medir el impacto 

inmediato de la cancelación de este proyecto y, por 
tanto, de las inversiones comprometidas, pues cada 
una de las zonas presenta distintos avances, entonces 
es complicado hacer un cálculo real del costo de 
oportunidad que puede perderse con las inversiones 
que, de cancelarse, no llegarán a concretarse. 

 
En su lugar, según lo ha comunicado la Vocería 

del Gobierno de la República, se darán supuestos 
proyectos de desarrollo en la Región Sureste del país, 
por ejemplo: 

 
El Tren Maya, un “megaproyecto” sin pies ni 

cabeza, porque no existen estudios adecuados de 
impacto ambiental ni investigaciones de viabilidad 
mercadológica, y es que, antes de ser un gran proyecto 
de obra pública, es un capricho que corre el riesgo, 
según los expertos, de convertirse, en no más de seis 
años, en un “elefante blanco” abandonado. 

 
La refinería de Dos Bocas, un proyecto que aunque 

insisten que costará la de por sí onerosa cantidad de 
7 mil millones de dólares, lo más probable es que se 
duplique esa estimación, además del escándalo de 
sobornos y lo que han comentado los propios técnicos, 
que no será rentable, que no estará lista en este sexenio, 
que el terreno es el peor y que nadie quiere financiarla. 

 
Y finalmente, el Corredor Transístmico, del que 

por cierto no hay suficiente información sobre 
cómo se aprovechará y que la población que vive 
ahí, mayoritariamente indígena, no sabe en qué 
va a consistir; además de que aseguran que atenta 
contra la autonomía y la libre determinación de sus 
comunidades, pues antes que un tren, que no es 
prioridad, carecen de servicios médicos y educativos, 
de programas sociales, de agua potable, de apoyos 
para el campo y la comercialización de sus productos. 

 
A pesar de todo, la verdad es que ningún proyecto 

tendría que estar confrontado con otro, pero como ya 
es sabido por todos, en esta Administración Federal 
existe la constante intención de cambiar o eliminar 
todas las políticas públicas, programas o proyectos 
previos al 1° de diciembre; por ningún motivo entra 
en sus planes la idea de mejorar o realizar los ajustes 
que sean pertinentes a lo ya establecido. 

 
Al respecto, basta recordar que durante la actual 

Administración, que por cierto, este mes cumple medio 

Dip. José Antonio Salas Valencia,
Presidente de la Mesa Directiva y de 
la Conferencia para la Programación
de los Trabajos Legislativos.
Presente. 
 

El que suscribe, Eduardo Orihuela Estefan, Diputado 
local, integrante del Grupo Parlamentario del Partido 
Revolucionario Institucional, de esta Septuagésima 
Cuarta Legislatura, en ejercicio del derecho que a 
mi favor consagran los numerales 8° fracción II 
y 241 de la Ley Orgánica y de Procedimientos del 
Congreso del Estado de Michoacán de Ocampo, me 
permito presentar y establecer postura en relación con la 
cancelación de las Zonas Económicas Especiales. 
 

En septiembre del año 2017, el entonces Presidente 
de México, buscando la generación de empleos bien 
pagados, la atracción de inversión, el fomento a las 
exportaciones y aumentos en la productividad, con 
el objetivo de mejorar el bienestar de la Región Sur 
de México, firmó los Decretos de Declaratoria de 
tres Zonas Económicas Especiales: Puerto Chiapas, 
Coatzacoalcos y la nuestra, Lázaro Cárdenas-La Unión. 

 
Sin embargo, en la conferencia de prensa mañanera 

del pasado jueves 25 de abril, a pregunta directa de 
uno de los periodistas, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador dio a conocer que desaparecería “total 
y definitivamente” las Zonas Económicas Especiales, 
uno de los proyectos de desarrollo más ambiciosos de 
la pasada administración, pero también de los sectores 
productivos del país. 

 
Y esta decisión unilateral, que no consulta a nadie, 

se toma bajo el simple y único argumento de que “no 
han traído beneficios” y que “nunca hicieron nada por 
ayudar”, a pesar de que existen promesas de inversión 
que rebasan, al menos, los 2,700 millones de dólares, 
solo en el corto plazo; además, se tenía una estimación 
para los próximos 20 años, de cerca de 45 mil millones 
de dólares en inversiones, de las que ya se contaba con 
cartas de intención hasta por un monto alrededor de 
los 8 mil millones de dólares. 

 
No debemos ni podemos perder inversiones 

comprometidas que, en el terreno de los hechos, 
representarían la generación de 8 mil 406 empleos 
directos durante los primeros cinco años a partir del 
otorgamiento del permiso para el establecimiento de 
secciones privadas dentro de las zonas. 

 
Es muy lamentable para la economía de nuestro 

país y, en consecuencia, para la calidad de vida de 
los mexicanos, que esta iniciativa de progreso y 
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donde se encuentran establecidas, y que permita 
fortalecer los demás proyectos del Gobierno, en 
beneficio de las regiones más rezagadas de nuestro 
país. 

 
Morelia, Michoacán de Ocampo; a los 26 días de 

abril de 2019. 
 

Atentamente

Dip. Eduardo Orihuela Estefan

año, suficiente tiempo para empezar con evaluaciones 
serias sobre sus promesas y compromisos, ya se han 
discutido e incluso cancelado algunos otros proyectos 
iniciados en el sexenio anterior como el Nuevo 
Aeropuerto de la Ciudad de México, la Termoeléctrica 
de Morelos y el Tren Interurbano México-Toluca, así 
como el Consejo de Promoción Turística o el propio 
Inadem, entre otros, todos ellos en contra de las 
mejores prácticas internacionales. 

 
Y es que la adopción de esta medida sin pensar, 

es una mala señal que impactará en la economía 
de las entidades; tan solo en Michoacán, según una 
nota del diario El Universal, de fecha 27 de abril, con 
Arcelor Mittal, al día de hoy existe una inversión de 
300 millones de dólares, de los mil que se tienen 
comprometidos y respecto de los cuales ahora existe 
total incertidumbre; con lo que podríamos perder 
la confianza de los inversionistas y reducir nuestra 
competitividad internacional. 

 
Esta situación debe constituir, sin duda, un llamado 

también al Gobierno del Estado para que, en el ejercicio 
de sus facultades y atribuciones legales, inclusive, 
desde la Conferencia Nacional de Gobernadores, se 
levante la voz para evitar la cancelación de las zonas 
económicas especiales o, en su defecto, se plantee un 
proyecto semejante que le sustituya, y que realmente 
mantenga los beneficios e incentivos que proponía 
este novedoso esquema. Sobre todo si se considera 
que, en estos días, la calif icadora HR Ratings 
advirtió que la eliminación de las zonas económicas 
especiales pueden generar presiones a ciertos estados 
que no tienen buena flexibilidad financiera, lo que 
necesariamente generará efectos económicos. 

 
Al respecto y lamentando no haber sido consultados, 

la Coparmex, el Consejo Coordinador Empresarial, la 
Canacintra, la Concanaco-Servytur y la Concamin 
le pidieron al Presidente López Obrador preservar 
este proyecto transexenal y seguir adelante con las 
inversiones privadas de las zonas, por creer que son 
de vital importancia para el crecimiento y desarrollo 
homogéneo de las distintas regiones del país, 
especialmente de la del Sur-Sureste. 

 
Estoy convencido de que lo ideal para el Gobierno 

de la República sería escuchar la experiencia de las 
regiones y de los especialistas en la materia, para 
entonces acordar y decidir, de manera conjunta, 
si continuar o no con los esfuerzos que significa 
este proyecto; o bien, ya con mayor información, 
emprender uno nuevo que mantenga los beneficios 
que en las zonas económicas especiales encontraban 
las empresas inversoras, los estados y los municipios 




